

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

CRONICILLA

El gran Irving

Recientemente publicó en Londres la biografía de Henry Irving, el gran actor. Es un libro de lectura sumamente atractiva.

Desde sus primeros años, cuando, pobre y solitario, construía Irving castillos en el aire recorriendo las colinas de Tintagel, hasta que vió realizado sus ideales sobre la escena del Lyceum de Londres, hay en su vida muchos rasgos curiosos y novelescos. Véase el siguiente:

Un viejo actor de Manchester llamado Robins convidó á comer el día de Navidad á un colega suyo muy joven. El convidado se presentó en casa del anfitrión á la hora señalada con un traje excesivamente pobre y castañeteando los dientes por el frío.

Robins le miró, comprendió de una ojeada la miseria que en él se revelaba, y, reflexionando un instante, dijo á su huésped, después de mirar el reloj:

—Ya es casi la hora de ponernos en la mesa ¡cáspita! Le llevaré á usted á mi habitación para que pueda arreglarse un poco...

Al entrar en el cuarto el joven encontró sobre una silla un traje completo, con la ropa blanca caliente y á punto de ser puesta. El anfitrión echó sobre ella una mirada furtiva, dirigiéndose á la puerta, salió, volvió á entrar de nuevo, y como si de pronto se le ocurriera una idea:

—Estas ropas sobre la silla, camarada...—exclamó.—Palabra de honor, creo que haría usted muy bien en ponerse estas. Hace un frío de mil diablos. Y dicho esto desapareció, mientras el joven, profundamente conmovido, se dejaba caer llorando sobre una silla.

No hay que decir que este pobre actor era Irving.

El contraste no puede ser más completo con sus últimos años de carrera dramática cuando, habiendo tomado la dirección de Lyceum, los ingresos de 1878 á 1905 ascendieron á 56 millones y medio del franco. E Hamlet se dio durante 200 noches consecutivas.

Los anuncios en los periódicos

Lacivera derrotado

La Sala segunda del Tribunal Supremo ha dictado sentencia en un recurso que se vió hace pocos días, contra una sentencia que condenó á un industrial por haber anunciado un específico para una enfermedad secreta.

Esta sentencia del alto Tribunal abuelve al anunciante, teniendo en cuenta que en el anuncio por que se pretendía condenarle no había nada contrario á la moral. Este industrial, como cuantos acuden á las planas de los periódicos para divulgar los productos de su comercio, habíase limitado á consignar en su anuncio el nombre técnico de una enfermedad y el recto Tribunal sentenciador, no podía en estricta justicia sino absolverlo.

No por esperada—que en resolución no era doble—deja de ser plausible esta sentencia del Supremo Tribunal de Justicia; lección muy pertinente y necesaria para los tribunales inferiores.

BANDA MUNICIPAL

Ha sido nombrado músico de 1.ª el profesor de flauta D. Elviro Miar, llegado anteaer en el vapor *Reina Victoria*, procedente de la "Asociación musical" de Madrid.

Le ha sido concedida una licencia de 20 días para la Península al Director de la Banda D. Regino Ariz, que empezará á disfrutar de ella el 10 del corriente, día en que se embarcará en el *Reina Victoria*, regresando con su distinguida familia el 30 de este mismo mes.

Durante su ausencia queda encargado de la dirección el músico de primera D. Rogelio González, y de la Academia el de la misma graduación D. Manuel López.

Desde el domingo próximo, y según

acuerdo del Excmo. Ayuntamiento, las tocitas de la Banda municipal serán de 4 1/2 á 6 1/2 en la plaza de la Constitución, durante la presente estación.

Las tocatas de los jueves continuarán á la hora de siempre y en la misma plaza.

Las inocentadas de hogaño

Una aparición al Papa

El *Giornale d'Italia* publica—haciendo las reservas naturales, por tratarse de algo estupendo—un artículo en el que se dice que, después de haber promulgado el Papa un decreto aprobando los méritos para la beatificación de Juana de Arco, Pío X tuvo un sueño, durante el cual se le apareció la doncella de Orleans, alentándole en su manera de obrar con Francia y prometiéndole la victoria próxima de la Iglesia en dicha nación.

Como es consiguiente, *Il Giornale*, á pesar de su carácter burgués y católico, deja entrever las burlas con que Roma entera ha acogido este "sueño del Papa", que, si no es el de Victor Hugo precisamente, pudiera haber servido á Voltaire para uno de sus capítulos sobre la doncella de Orleans.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Noticias de Italia.—El alcalde de Messina destituido.

Madrid 7 (22'45). Recíbense amplias informaciones de las catástrofes de Italia, confirmando la magnitud del último cataclismo. En Messina, que ha sido la población más devastada por los terremotos, los supervivientes de la catástrofe han acusado al alcalde de haber abandonado la ciudad, huyendo del peligro, mientras aquella era pasto de las llamas y los edificios se hundían y agonizaban entre los escombros millares de víctimas. En vista de esa acusación, el gobierno italiano ha acordado destituir inmediatamente al alcalde de Messina.

El número total de víctimas

Madrid 7 (22'50). Telegrafían de Roma que, según los datos oficiales recibidos por el gobierno, el número total de víctimas de las catástrofes últimas asciende á 157.000. El número de heridos es incalculable. Los hospitales de Nápoles, Palermo y otras poblaciones hallanse atestados. De Europa llegan barcos cargados de material sanitario.

La suscripción de los yanquis.—10 millones.

Los telegramas que se reciben de Nueva York dicen que en todos los Estados Unidos se han abierto suscripciones para socorrer á Italia y se organizan espectáculos públicos con el mismo objeto. Las cantidades recaudadas por estos conceptos pasan ya de diez millones de dólares.

Las Cortes.—Maura temeroso

Madrid 7 (23'10). El lunes próximo se reanudan las sesiones de las Cortes. El gobierno ha recomendado á los diputados y senadores la asistencia á la sesión del lunes.

Ignóranse cuales sean los propósitos del Sr. Maura, el cual, según algunos conspicuos, parece que teme importantes acontecimientos políticos. Los liberales del bloque anuncian una enconada oposición á los planes del gobierno, proponiéndose derrotarlo. Animáanse los círculos políticos, haciéndose muchos comentarios sobre todos estos asuntos.

Terrible explosión

Telegramas de Plymouth dan cuenta de una terrible explosión de dinamita, ocurrida ayer en aquella población y que ha ocasionado daños enormes. Desconocese el número de víctimas.

¿Nuevos terremotos?

Las noticias que se reciben del extranjero dicen que los geólogos más importantes del mundo presagian nuevos terremotos. Los fatales barruntos de los sabios causan alarma en toda Europa.

Mesa.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas

(COMPAÑIA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anterior	Ptas. 131.445'58
Imposiciones durante la semana (17)	5.673
Suma	Ptas. 137.118'38
Reintegros (7)	7.793'11
Saldo	Ptas. 129.325'27

Santa Cruz de Tenerife, 3 de Enero de 1909.—J. M. Ballster, Gerente.

POLÍTICA GENERAL

EL PROGRAMA DE LERROUX

La prensa de Buenos Aires que hemos recibido por el último correo, publica extensas reseñas del discurso-programa de Lerroux, pronunciado hace días ante inmensa concurrencia de la colonia española, en el teatro de la Avenida de Mayo de la capital argentina.

Las declaraciones del jefe de los radicales revisten excepcional importancia en estos momentos de incertidumbre política en el partido republicano, y es nuestro deber recogerlas, extrayéndolas de aquellos periódicos, para que nuestros correligionarios puedan formarse juicio exacto de las mismas.

El señor Lerroux hizo en su discurso una síntesis de la significación radical, anticlerical, socialista y revolucionaria de la mayoría del partido republicano en España, deteniéndose, principalmente, en el examen del problema revolucionario, sobre el cual resumió su pensamiento en una frase: "porque no solo la ley que niega el derecho á la reforma constitucional, sino el atavismo de las clases privilegiadas, los intereses creados, el fanatismo religioso y el peso inerte de las clases conservadoras, cierra el paso á toda esperanza de triunfo por otro medio que no sea el de la rebelión".

En cuanto al problema clerical hizo notar que, á medida que crecen los conventos, disminuyen las escuelas y aumenta y florece el carlismo y la audacia de los reaccionarios, para deducir que el clericalismo es enemigo de la familia, de la patria y la libertad, y luego entra de lleno en la parte más interesante de su discurso.

¿Por qué somos republicanos?

Sobre este tema habla extensamente el Sr. Lerroux.

Asegura que la institución monárquica es un anacronismo que sólo vive circunstancialmente, por el peso muerto de su inercia ó porque accidentalmente realiza, como en Alemania, una misión histórica que es única razón de su existencia. España no ha sido verdaderamente grande sino cuando su monarquía era verdaderamente pequeña, popular y democrática. En rápida ojeada pasa revista á la historia recordando desde la civilización romana, sometida en España á la modalidad indígena, hasta la medioeval, en que los municipios y las cortes castellanas y los monarcas de nuestra raza se identificaban en un común ideal y preparaban una España gloriosa por sus grandezas morales y materiales, regida por instituciones donde el rey no era más que alteza y el pueblo era majestad. Recuerda que las épocas ominosas de la patria española coinciden con los poderes despóticos, desde la invasión de los bárbaros hasta la extirpación de las dinastías godas; más tarde desde el entronizamiento de los reyes absolutos hasta nuestros días. Siempre han sido la libertad y la democracia condiciones indispensables para la grandeza y prosperidad de los pueblos. Y ahora mismo ¿qué debe la patria á la monarquía? El pueblo descubrió un mundo y sacrificó para poblarlo y organizarlo 30 millones de españoles. A la hora presente, dice el jefe, no le queda de aquel patrimonio que la monarquía popular y tradicional legó á la absoluta, ni tierra donde plantar el mástil de su bandera. Recuerda la frase de Quevedo y la remeda así: "la monarquía española es grande como los hoyos, más grande cuanto más tierra le quitan".

La obra de la Restauración

Rememora en breves rasgos lo ocurrido durante la restauración y hace balance de la situación actual diciendo que la monarquía no ha restablecido la paz en los espíritus; que ha agravado la cuestión clerical llenando el país de conventos; que de nuevo relampaguean amenazas de contiendas civiles; que la unidad nacional se resiente y brota en diversos puntos la locura separatista; que la deuda nacional ha crecido enormemente aumentándose el presupuesto de un modo fabulo-

so, sin provecho para la instrucción ni para la agricultura; que la riqueza industrial está vendida al monopolio y á empresas extranjeras; que se ha perdido un gran imperio colonial; una inmensa fuerza moral, los millones que hubieran bastado para regenerar el país, quedando España sin territorios coloniales donde crear mercados para su producción, reducida al solar peninsular, desgarrado al poniente y al mediodía; que, por último, alianzas impolíticas colocan á la nación en situación de servidumbre, víspera del protectorado y la ocupación. Por todo esto, concluye, nosotros somos republicanos y declaramos incompatible la existencia nacional con la monarquía.

El radicalismo

¿Por qué somos radicales? Sobre esto dice el Sr. Lerroux que sin entrar en intimidades inoportunas hasta recordar la historia del partido republicano en los años últimos, para deducir que solo una política radical, de intransigencia con el error, de energía en los procedimientos y de resoluciones audaces y extremas puede salvar á España. En todos los tiempos y en todos los pueblos ha sido la política radical la que ha iniciado, impulsado y realizado el progreso, como la conservadora la que lo ha consolidado, cuando no lo ha puesto en peligro por sus tendencias, á la regresión ó al estancamiento. No comprende la política conservadora en la oposición. Declara que si la unión de todos los republicanos es eficaz para las victorias de la legalidad, frente á los poderes constituídos, no lo es, sino contraproducente, para las luchas revolucionarias. Cuando la unión, coalición, alianza ó conyunto de entidades diversas no cumple su misión en la paz y en la lucha, surge la disolución y las partes que conserva vigor, energía moral y razón de existencia, recobran su personalidad, desapareciendo las débiles. Por eso de la Unión Republicana han salido casi todos sus componentes sin personalidad y no se ve al presente otra solución racional y posible que la organización de sus elementos sobre la base de sus tendencias predominantes: á un lado los conservadores, enemigos de la revolución; á otro los radicales que la proclaman ahora como antes. Esta ha sido la génesis del partido que ha puesto su confianza en mi persona.

¿Cuál es nuestro programa? Tenéis derecho á saberlo. Parece que de lo expuesto se deduce con toda claridad; pero exige la sinceridad á los políticos honrados que han de poner su palabra al nivel de la inteligencia menos cultivada, afirmaciones concretas. Dice que la celebración del programa definitivo corresponde á una asamblea de la democracia radical española que se reunirá en su día y ante la cual ya no habrá ni jefes ni caudillos. El orador dice que solo puede exponer criterios de gobierno que expresa rápidamente del modo que sigue.

El programa

1.º Solución del problema clerical por la separación de la Iglesia y del Estado; disolución de las comunidades religiosas y subordinación de las sociedades del culto á la ley común, todo ello compatible con respeto absoluto á la conciencia.

2.º Enseñanza laica, racionalista; plan pedagógico, que abarque todo el problema, consagrando á su realización capital, actividad y energía, de tal modo, que se logre en el menor tiempo posible el milagro que han hecho otros pueblos, acabando con el analfabetismo abajo y la rutina y la pedantería arriba.

3.º Política hidráulica que ponga en función de maternidad el gran número de hectáreas que hoy carecen de riego, pudiendo tenerlo, abarcando en el plan que se forma obras públicas que abaraten los transportes y faciliten el intercambio de productos nacionales y hagan asequible al trabajador el precio de la vida; desamortización de la mano muerta; organización de la en-

señanza agrícola; reconciliación del hombre con la tierra.

4.º Reforma administrativa honda y transcendental en todos los órdenes: gubernativa, económica, judicial, militar y naval.

5.º Reformas sociales que lleven, por de pronto, al ánimo del proletariado un poco de satisfacción interior, confianza en sí mismo y esperanza en el porvenir; garantías para su derecho de asociación; establecimiento por los organismos del Estado de la jornada legal de trabajo; ampliación de leyes protectoras; jurados mixtos; seguros de vida y de pensión á la vejez por cuenta del Estado, todo aquello que haya obtenido éxito en otras naciones y que tenga posible aplicación en España.

6.º Autonomía municipal y regional.

7.º Expansión comercial, buscando en los países de la raza española mercados naturales mediante compensaciones y privilegios recíprocos.

Y aún me queda, decía el señor Lerroux, la obligación de explicaros cuál será nuestro criterio en los momentos difíciles del hecho revolucionario. Y sobre este particular discurrí con claros conceptos procurando deshacer el error de los que creen que todo revolucionario es un destructor inconsciente y sanguinario y declarando que la revolución será un esfuerzo proporcional á la resistencia que ofrezca el régimen vigente.

EL TIEMPO

Día 7 de Enero

Temperatura máxima á la sombra 18'4
Mínima 15'4
Oscilación. 3'0

La prensa isleña

Diario de Tenerife

Hablando del edificio que ha de destinarse á oficinas de Correos y Telégrafos dice que no es partidario de la adquisición, sino de fabricarlo de nueva planta y además exige que sea un sitio bien visible: la plaza de la Constitución pone por caso. Lo primero dice, es explicable, pero lo segundo no. Ahora mismo hemos de tropezar con la magna dificultad de la falta de solar, si no se decide que sea el que ya se indicó entre el castillo de San Cristóbal y la Delegación de Hacienda; pues pensar en el que quede después del derribo—si se realiza—del citado castillo, le parece que sería un disparate magno y en la Alameda de la Marina otro desatino.

Casas que con los arreglos y modificaciones necesarias servirán perfectamente para el objeto, conocemos algunas, pero este sistema, ya dijimos que no agrada aquí, y eso sin contar con que sus dueños no tendrían pereza para pedir por ellas hasta donde les aguantara el resuello.

La Opinión

Dice que el domingo último, en la carretera de San Andrés, un sujeto, abusando de la confianza de un marino inglés que por la mañana le había dado de almorzar y le compró unos zapatos al verlo descalzo, le robó 3 duros cuando estaba beodo.

Enterado un sargento del Regimiento de Orotava, natural del Realejo Alto, de esta infamia, luchó con el ratero hasta que, vencido, convicto y confeso, devolvió el dinero.

El sargento, por excesiva modestia y por lástima al ratero que pidió el perdón, lo dejó en libertad.

Sr. Gobernador civil: hay que vigilar á los golfos que desacreditan la honradez de Tenerife.

Diario de Las Palmas

Dice que el *Tasse-bal*, juego predilecto en casi toda la América como el más distinguido y gímnastico entre todos los deportes modernos, está conquistando muchos partidarios en Las Palmas.

Hace varias tardes que varios oficiales del ejército lo practican en la explanada de Santa Catalina con algunos socios del *Club Gímnastico*.

El que desee encuadernar sus libros pronto y bien, acuda á la calle de San José, núm. 36.

CRÓNICA

Los niños de ayer

Mariquita (niña de quince años, exaltándose en la contemplación de un hermoso muñeco, de esos que dicen *papá y mamá*):
— ¡Qué bonito es! Voy a ponerlo en la cuna y a arrullarlo para que se duerma.
Juanito (niño de catorce años, estudiando su lección de historia de España en verso):
— Libre España, feliz é independiente se abrió al cartaginés incautamente... Libre el cartaginés... se abrió a España...
Digo, no; al contrario... Fue España quien se abrió al cartaginés incautamente.
¿Qué querrá decir incautamente? Voy a preguntárselo a Petronila, que me cuenta tan gracioso cuentos y quizá lo sepa...
Paquito (niño de ocho años): ¿Acierdas lo que he soñado anoche, papá? He soñado que un ángel muy guapo, pero muy guapo, con alas doradas y cabellera rubia, tan doradas como las alas, llegábase pasito a pasito junto a mi lecho y me besaba así, así... (dando un beso á su padre).
Luísita (niña de diez años): —Seré buena esta semana para que mamá me lleve a ver la función de fantoches.
¿Cómo me voy a divertir con el bueno de Cristóbal?
Manolín (niño de ocho años): — Estudiaré mucho para que los Reyes Magos me traigan una caja de soldaditos de plomo, como la que tiene mi amigo Ernesto.
Gustavo (niño de diez y seis años): — Iré al paseo esta noche, si papá me lo permite.

Los niños de hoy

Paquita (niña de diez años, recreándose en la contemplación de su muñeco): — ¡Cómo se parece á aquel guapísimo oficial que me llamaba *mona* la otra noche! Tienes los mismos ojos acariadores y pícaros...
Le pondré uniforme y le enseñaré el paso militar. Verdad, rico, que tú me quieres tanto cómo el otro?
Ramoncillo (niño de doce años, aprendiendo historia de España en una obra crítica en cuatro tomos, y sintiéndose él á su vez crítico): — Yo no sé para que nos sirvió descubrir la América y cuando recuerdo todo el daño que nos hizo Colón con descubrirla, me siento anti-colombino furioso... Eseño de Génova, ó de donde fuese, nos ha *jobado* con su historia del huevo y con su nuevo continente que, entre paréntesis, ya se va volviendo viejo.
Julito (niño de ocho años, á Chanito, niño de seis): — Adivina con quién soñé anoche... Con ella, hombre, con ella, con la rubia...
(Chanito á Julito, maliciosamente): — Y yo con la morena...
Rosita (niña de diez años): — Esto no puede seguir así. El domingo en la Alameda sabré al fin del mal que meuro. Es preciso que Julito hable claro: ó ella ó yo, definitivamente...
Quinito (niño de doce años, ensayando un discurso para no mitin anarquista): — Porque nosotros, *los hombres* de ideas ultra radicales, convencidos de que todo lo presente, inclusive la autoridad paterna y los exámenes, debe desaparecer, nos declaramos en perpétua rebeldía, y aspiramos... aspiramos, (¿á que aspiraremos? No recuerdo bien la frase que leí últimamente en el periódico ácrata *La melinita* y que vendrá aquí muy á pelo, pero buscaré ese ejemplar...)
Rafaelito (niño de siete años): — A mí nadie me la de primo con esa bola de los Reyes Magos. ¡No cuela! ¡No cuela! Soy republicano y, además, no creo en la magia.
Celipe (niño de trece años, dirigiéndose á su criado): — Dile á papá, si pregunta por mí, que nos verémos en casa de la Bella Fandanguito.
F. González Díaz.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:
Vacunas 11 con 1295 kilos.
Lanares " " " " "
Cabrias " " " " "
De cerda " " " " "
Reses: 11 1295 kilos.

TERRORISTAS RUSOS

Bombas contra el ejército. — Centenares de muertos. — Casa bloqueada. — La artillería en las calles.
En una barrada de Moscú un pelotón de cincuenta policías cercó una casa donde se reunían varios terroristas.
Estos, al ser intimidados por la policía, arrojaron por la ventana una bomba que hizo una explosión aterradora y sembró la calle de muertos, cuyos miembros fueron lanzados á grandes distancias.
Tal fué la fuerza del explosivo, que

derribó las casas próximas á la en que se defendían los terroristas.
Esta fué más tarde rodeada por dos batallones de infantería.
Los treinta terroristas que ocupaban el edificio se atrincheraron convenientemente.
Mientras la tropa rompía el fuego, á cada compañía que se acercaba á derribar la puerta, los terroristas le arrojaban una bomba que causaba grandes destrozos entre los soldados.
En las casas próximas, convertidas en hospitales, se amontonaban los cadáveres.
Se avisó á la artillería que comenzó á disparar los cañones, mientras los rebeldes arrojaban numerosas bombas que causaban inmenso terror y un estruendo horroroso.
Los artilleros vieron obligados á abandonar las baterías.
Volvieron á la carga nuevas fuerzas de infantería y artillería.
La casa de los terroristas estaba convertida en un verdadero volcán, rodeada de llamas, entre las cuales salían nuevos proyectiles que sembraban la muerte en el exterior.
Retemblaban las casas y los cristales caían hechos añicos.
Al amanecer una descarga cerrada realizada por diez cañones destruyó la casa y á ella fueron trescientos soldados que en las escaleras sostuvieron con los terroristas supervivientes titánica lucha, en la que unos y otros disparaban tiros, arrojaban bombas y esgrimían, locos de furor, hachas y puñales y se acometían á mordiscos.
Por fin los terroristas cayeron triturados.
El jefe de éstos se refugió en el hueco del balcón, arrojó la última bomba y se suicidó.
Los muertos pasan de doscientos.

OBRA DE ACTUALIDAD

La cuestión regional y la autonomía
POR P. PÉREZ DIAZ
De venta: Imprenta García Cruz.— Librería A. Delgado Yumar.

DE TEATRO

La segunda representación de *Alma de Dios*, fué más esmerada que la primera, y el público pudo apreciar como lo demostró con sus aplausos, las bellezas que tiene la letra y la música de la zarzuelita. La canción del Vagabundo, la hizo repetir lo mismo que los *couplets* del Sr. Matías.
El día de Reyes es un apropósito que no tiene otro mérito que el de hacer reír al público, como lo consiguió anoche.
El Sr. Peña estuvo muy bien, sin llegar á apayasar los papeles como la primera noche.
Las señoras Alcácer y García cantaron con bastante afinación.
La orquesta mucho mejor, y quiera la Providencia que siga por ese camino.
En fin, que se puede ir al teatro á gustar del género chico y á aplaudir la compañía de Soler y Cabas.
Para esta noche, *El día de Reyes*, *Agua, Azucarillos y Aguardiente* y *Rejas y Votos*.

Costa irónico

La juventud que no habla

El eminente D. Joaquín Costa contesta en *España Nueva* á una original consulta de Gustavo Vivero, sobre la actitud de los jóvenes que no saben componer un discurso, y las orientaciones de éstos ante el famoso bloque de D. Segis.
Costa enristra su péñola viril y nerviosa, y dice:
"Sr. D. Gustavo Vivero: Contesto su consulta del 27, con el humor que puede suponer en quien lleva un mes de cama, víctima de la ponzoñosa gripe, que me visita, con la peor intención, todos los inviernos. Para no ser tildado de reaccionario, basta con no serlo. Eso que usted llama *escrúpulos*, lo denomino yo *remordimientos*: los *remordimientos* que debieran sentir todos aquellos que no niegan su concurso ó que soportan en el Poder "á los que enterraron en las Antillas y Filipinas 150.000 españoles". Ese criterio hipotético de usted debe ser la norma de conducta que se imponga á su prudencia, á su honradez y á su civismo.
Fuera de esto, ninguna persona razonable ha podido dirigir un llamamiento á los jóvenes que sepan hablar en público, con exclusión de los demás. Sería demostrar que se tenía de las instituciones políticas, económicas y docentes del país el menguado concepto de Felipín, cuando, viendo pasar por la calle de Alcalá un regimiento de infantes con su música á la cabeza, exclamó, todo arrebatado: "¡Ay, mamá, qué bonito es esto!; pero, dime, los que no tocan, ¿para qué sirven?" Una agrupación, llámase Liga, partido ó como quiera, se compone de algo más que de flautines, de algo más que de

oradores; aconsejo á usted que estudie en todo su admirable pormenor la composición y el funcionamiento de aquella liga de Manchester, uno de los episodios más asombrosos de la historia económica del Reino Unido, y aun de todos los reinos de la tierra. Allí verá, al lado y al nivel de Cobden, figuras como la de Wilson, que en los siete años de épica propaganda no compuso un solo discurso, pero organizó y presidió 1.361 mítins, haciendo sólo lo que sabía y que ningún otro habría hecho con igual eficacia que él. Por él y demás en su caso, tanto como Cobden, Bright, Williers, Gibson, Bowring, etc., se obró la transformación económica y financiera que ilustra el nombre de Peel; el régimen marítimo y colonial antiguo fué destruido, se evitó la necesidad de una revolución, y, por encima de todo, los ingleses comen hoy el pan un tercio más barato que los españoles.
Ahora, si efectivamente se les llama-se á ustedes para el solo efecto de discursar, porque en la *nueva* empresa no hagan falta manos, como no la hicieron ayer para hundir á la Nación, y resulta que usted no sabe discursar á chorro libre, ni quiere combatir esa su falta de aptitud constitucional á uso de Demóstenes, ni le satisface el método de D. Benito, aceptable en tanto no se prodigue, se halla usted en el mismo caso que si el mágico D. Segismundo, empresario del Real, pusiera empeño en contratarle para tenor de ópera. "Sr. Costa, no me alcanza la voz ni para gallos; no distingo una semifusa de un calderón; me ponen verde si no canto, ¿qué me hago?" Muy sencillo, amigo mío; ponerse á gritar con toda la fuerza de sus pulmones: "¡Que cante D. Segis!" El cual vale por toda una Compañía. Y aun por varias...
—Y si también me faltan los pulmones para gritar?
¡Ahórquese!

Joaquín Costa.

Graus, 30 Diciembre 1908.

Crónica marítima

En el presente mes de Enero han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 45 vapores.
Después de los anotados, han llegado á nuestro puerto los vapores siguientes:
Velox, español, de Médano, Tajás y Abona, con carga general, frutos y 28 pasajeros para este puerto.
Citta di Milano, italiano, de Génova, Marsella y Barcelona, con 6 pasajeros para este puerto y 67 de tránsito.
Chasna, español, de San Sebastián y San Marcos, con carga general, ganado, frutos y 4 pasajeros para este puerto.
Ivo, alemán, de Hamburgo, Amberes y Madera, con 2 pasajeros para este puerto.

Efemérides canarias

8 de Enero 1881. — Fallece en la Habana el sabio catedrático D. Domingo de León y Mora.
Nació este ilustre canario, en el Valle de Hermigua, Gomera, el 3 de Octubre de 1807.
El ilustrado doctor de la Universidad de la Habana D. Leopoldo Bersil, hablando del Sr. Mora, dice lo siguiente: "Filósofo eminente, pasó su libre pensamiento por las más altas esferas de la especulación metafísica, como literato adquirió justo renombre; por dilatados años, difundió, reuniendo dotes de verdadero maestro en las aulas, los variados conocimientos que abarcaba su erudición vastísima. Abogado notable, no amparó nunca demanda que estimase injusta."
"Mas de dos mil discípulos, que han venido á ser más tarde ornato inmarcesible de la gloria nacional cubana, deja el Sr. León y Mora, todos bendiciendo su nombre, dejando también un vacío, difícil de llenar, en el Claustro Universitario de la Habana".

La Tinerfeña

Sociedad anónima de la Plaza de Toros DE SANTA CRUZ DE TENERIFE
No habiéndose podido celebrar en el mes anterior la Junta general que disponen los Estatutos de esta Sociedad para la elección de cargos correspondientes al año actual, de acuerdo con el Consejo de Administración, ha señalado el día 15 del corriente y hora de las 19 para que tenga efecto dicho acto en las oficinas de la Contaduría (San José 11 A.)
Santa Cruz de Tenerife 7 de Enero de 1909. — El Presidente, Jacinto Aparicio.

Sellos bonitos
de cautchú y metal

del tamaño, forma y adornos que se quieran, de duración eterna.
En la Imprenta García Cruz.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Las Cortes. — Propósitos del gobierno

Madrid 8 (11'50).
En los círculos políticos asegúrase que en Consejo de ministros ha quedado aprobado el plan de la próxima campaña parlamentaria, cuyos detalles fueron ultimados por los señores Maura y Dato en la conferencia que éstos celebraron hace pocos días.
Según estos informes, las Cortes permanecerán abiertas hasta fines de Marzo, para cuya fecha quedará aprobado en ambas Cámaras el proyecto de Administración local.
Las sesiones se reanudarán en Mayo, prolongándose hasta el mes de Junio, y este período se consagrará casi exclusivamente á la discusión de los presupuestos.
En Junio comenzarán las vacaciones. Los elementos del bloque aseguran que esta combinación no se llevará á cabo, pues antes surgirá la crisis, y serán llamados al poder los liberales.
Insiste en que surgirán acontecimientos tan pronto se reanuden las sesiones.
Aumenta la animación.
Embajada española
Madrid 8 (11'50).
Telegramas de Tánjer dicen que el nuevo sultán muley Hafid recibirá en su palacio de Fez á la Embajada española.
Anúnciase el envío de otras embajadas.
Hafid ha recibido contestación de todas las naciones, reconociéndole como sultán.
La tranquilidad del Imperio ha quedado completamente restablecida.
Mesa.

Crónica general

Inspector de Obras públicas. — El día 9 llegará á esta Capital, procedente de la Península, el Inspector de Obras públicas señor Lobera, que viene á practicar la visita pedida por el ingeniero jefe señor Fernández Arroyo.
Obituario. — Ha fallecido en Jaén nuestro comprovinciano, el comandante de infantería D. Jacinto Martínez Medina, á cuya familia enviamos nuestro pésame.

Frutos. — Los Sres. F. De Masy y C.ª acaban de recibir el siguiente telegrama de los Sres. Swanston y C.ª de Londres:
El mercado para frutos en general está desanimado por causa del frío.
Bananas, precios firmes. Cotizamos de 61 á 121.
Patatas: la demanda está nula.
Tomates: los precios son poco satisfactorios. Cotizamos de 2/6 á 8/1.
Liverpool. — Bananas: Cotizamos de 5/6 á 9/6.
Tomates: Cotizamos de 4/1 á 8/1.
El tiempo se presenta bueno.

Juicios orales. — Por el Presidente de la Audiencia Territorial se señala para el comienzo de las sesiones en juicio oral y público de las causas de la competencia del Tribunal de Derecho: el 22 del actual para las de esta capital; el 24 de Febrero próximo para las de la Laguna; el 12 de Marzo para las de la Orotava; el primero de Abril para las de Santa Cruz de la Palma; el 15 del mismo mes para las de San Sebastián de la Gomera; el 29 de igual mes para las de Arrecife.
Así mismo se ha señalado para el comienzo de las causas de la competencia del Tribunal del Jurado: el día 6 de Febrero próximo para los de esta capital; el 8 del mismo mes para Las Palmas; el 18 de igual mes para los de Telde; el 5 de Marzo para los de la Laguna; el 20 para los de la Orotava; el 6 de Abril para los de Santa Cruz de la Palma; el 9 del mismo mes para los de San Sebastián de la Gomera.

Accidentes del trabajo.

— Leemos en el *Diario de Tenerife*:
"En el Hospital civil ingresó un jornalero de la carga blanca, que sufrió una fuerte caída desde la borda del vapor inglés *Gascon*, á la gabarra que se hallaba atracada al mismo y de la que tomaba frutos, y de ésta al agua, de donde fué recogido el infeliz obrero por sus compañeros de faena, quienes lo condujeron á tierra en un bote, pasando enseguida al hospital, donde se halla en gravísimo estado por los fuertes golpes que recibiera en tan tremenda caída. Dicho sujeto es casado y natural de Lanzarote."

Bailes. — La popular Sociedad *El Porvenir*, de La Laguna, prepara para el domingo próximo un magnífico baile de disfraz.

La fiesta se celebrará en el teatro *Viana*, que estará artísticamente adornado.

Entre el elemento joven de La Laguna nótase gran animación.

Comisión. — Ayer tarde se reunió en el Ayuntamiento la comisión permanente de hacienda para despa-

char los asuntos pendientes, ocupándose á la vez del arrendamiento del arbitrio de consumos.

Frutos. — Según telegrama recibido ayer por su representante, los señores Butler Bros de Londres E. cotizan de 9 á 14 chelines el atado de tomates.

Sucesos. — La Inspección de vigilancia ha dado hoy los siguientes partes:

Al Juzgado municipal, de que Pedro Aguiar Rodríguez, de 24 años de edad, fué curado en el Hospital civil de una herida en la cabeza que le causó con una piedra Florencio Cabrera.

Dice también el parte de la Inspección que en la tarde de ayer, estando paseando por la parte alta del muelle D. Andrés Rodríguez, dueño de un establecimiento situado en la calle del Dr. Allart, cayó al suelo produciéndose una herida en la cabeza, siendo curado en su domicilio.

También fué curado anoche en el Hospital civil, de una herida en la cabeza Clemente Alfonso Pérez, á quien agredió un individuo que no conoce más que de vista.

La Novela de Ahora publica esta semana *Quintín Durward*, por Walter Scott, con bellísimas ilustraciones de Picolo.

En este libro verdadera joya de la literatura mundial, se relatan con estilo seductor acontecimientos históricos que relatan fidelísimamente el carácter de la corte de Luis XI de Francia y la solapada perfidia de aquel astuto monarca, incapaz de reprimir sus instintos sanguinarios. Dos damas de estirpe regia que buscan asilo en el castillo de Plessis para sustraerse á las persecuciones de su señor Feudal, son víctimas de insidiosas maquinaciones diplomáticas, de las cuales intenta libertarlas un joven y animoso escocés que hipócritamente les dan por guía, con el oculto designio de sacrificarle también en la azarosa peregrinación que custodiando las emprende.
Precio 30 céntimos.
Pídase en la imprenta García Cruz San José 36.

Ostras y almejas frescas. — Recibidas hoy están á la venta en la cervecería, *La Gaditana* de José Luis Benítez, San Pedro Alcántara, número 6.

El Japón. — En este acreditado establecimiento se ha recibido el surtido más extenso en *Discos para Gramófonos*, con trozos de las zarzuelas más notables, admirablemente impresionados.
EL JAPÓN, Pérez Galdós, 5.

Academia preparatoria PARA CARRERAS ESPECIALES
San Clemente, 2.ª, (derecha)
Preparación completa para el ingreso en los cuerpos de Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, Aduanas, Telégrafos y Correos.
Informes en el mencionado domicilio, de 9 á 11 de la mañana. (25)

SOLARES se venden en la Laguna, en la plaza de la Junta Suprema (antes Juego de los bolos).
En la calle de San Agustín, número 60, darán razón.

Solares
Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

Obra nueva: Sangre y arena
por BLASCO IBÁÑEZ.
Se vende en la Imprenta García Cruz.

Ladrillos
Se venden en inmejorables condiciones, en la fábrica situada en el Velodromo.
Para pedidos dirigirse á D. Pedro Calvet, en dicho sitio.

Nuevos libros festivos y novelas, se hallan de venta en la Imp. García Cruz.

Historia de la vida, hechos y astucias de **Bertoldo**
BERTOLDINO y CACASENO.
Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

Vea usted el surtido que le ofrece
The Lion Trading Co.
Acérquese V. á nuestro escaparate, examine V. nuestras **Novedades**, compre V.... y encontrará V. la razón de por qué nuestra clientela **Viste elegante y barato.**

Este es el nombre del almacén de ultramarinos que más barato vende toda clase de lutería fina, licores exquisitos, quesos gruyere, patagrás, bola y Roquefort, jamones gallegos, montañez y Morrison, chorizo y morcilla extremeña, galletas y bombones de la más fina calidad, sopa Juliana. **TODO MUY BARATO.**

EL GUANACHE

Depósito de la popularísima Cerveza

Tagoror

Norte 27. Frente a la Plaza del Príncipe. Norte 27

BICICLETAS

y toda clase de accesorios para las mismas, con garantía de Mead Cycle Co.

También esta casa ofrece bicicletas de segunda mano en inmejorables condiciones, á precio muy reducidos.

Todas las máquinas son franco bordo, lo mismo los accesorios que se pidan con ellas.

Informes: San Juan Bautista, 33.

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Cigarros,

CIGARRILLOS Y PICADURA de la Habana

Calixto López. Marca fuera del Trust. Garantizada. Elaboración con tabaco de Vuelta Abajo.

Pídase en todas partes.

Único importador,

F. Cambreleng.

DICCIONARIO.—Se ha puesto á la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradamente impreso en papel superior, satinado, en 8.^o mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadernado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.

No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro.

Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original.

De venta: **Imprenta García Cruz.**

Se alquilan

las accesorias de las casas calle del Doctor Allart (antes Sol), números 26 y 42. Darán razón en la calle del Castillo, número 19, comercio. (15)

Se vende

una casa en la carretera de Valleseco. Dará razón Tomás González Guerra, Santa Rosalía, 10.

Un gran problema resuelto!

Almacén de Paquetería y Mercería

ÚNICO EN SU CLASE

Dr. Allart, 21, esquina á Cruz Verde

Gran surtido de artículos de punto, tohallas, de felpa, hilo y algodón, colchas, mantas, encajes, tiras bordadas, pañolera de seda, hilo y algodón, cinturones para señora, botones de nácar, corosó, corset, corbatas, abanicos, jabones para tocador, sobretodos de merino, algodón y lana, carretes y algodones de todas marcas, cintas de seda, fajas y todos los artículos del ramo de paquetería y mercería.

Esta casa vende los algodones de la renombrada marca D. M. C.

En breve se recibirá un espléndido surtido de peñillos de todas clases y formas.

El dueño de este único y bien surtido almacén de paquetería que existe en esta población, vende los artículos en inmejorables condiciones de precio y calidad, é invita al público á comprar con verdadera garantía de ahorro.

Visite usted siempre este almacén, y sea usted cliente fijo, y se evitará molestias, y economizará dinero.

Visite usted el único almacén de paquetería y mercería de esta Capital.

Operarios

que sepan trabajar en mosaicos se necesitan en la fábrica de los Sres. G. Cáceres y C. (S. en C.)

Fé de vida.

De venta, **Imprenta García Cruz.**

Mayor utilidad

PARA LOS AGRICULTORES

Los labradores despiertos son aquellos que por todos los medios posibles procuran aumentar las cosechas sin aumentar los gastos. Para ello hay que cultivar bien, abonar las tierras con más estiércol y menos guanos artificiales, y sobre todo sembrar y plantar semillas que no estén degeneradas, semillas buenas, que aumenten el rendimiento.

Creo que todos los labradores así lo desean. Consulten con migo que yo les indicaré lo que hay que hacer.

Federico C. Varela

SAN MARTÍN, 44.

SANTA CRUZ DE TENERIFE.

Dunipe y Compañía

SEVILLA

Exportan á Canarias las Aceitunas más selectas

Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.

No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de

DUNIPE.



ALMACEN de NOVEDADES

17, Castillo, 17

Cerveza **EL GALLO** Cerveza

marca **EL GALLO** marca

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

WATSON!

Es el nombre que certifica la garantía de superior calidad del Whisky Escocés. Cuando se desee tomar Whisky con Sifón ó Whisky and Soda, como dicen los británicos, pidan y exijan la marca **WATSON.**

—No, lo juro ante Dios; pero para tranquilizar á mi padre.

—Pues bien, sepa usted que me he separado de mi familia, que vivo y viviré solo, y lo que es más, de mi trabajo, puesto que ya no existe entre mi padre y yo más lazo que el del nombre suyo que llevo.

Al decir esto, bajó la cabeza y calló. Guebriand permaneció incrédulo. Nada en el mundo hubiera podido hacerle creer en aquel momento que Mauricio decía la verdad.

—Bueno, bueno—exclamó Guebriand.—Diga usted lo que quiera, el hecho es que ha concluido para nosotros, y por consiguiente, está usted aquí de más.

Al decir esto le volvió la espalda. Mauricio tendió la mano á Luisa.

—Usted al menos, me cree; tiene confianza en mí, y su corazón de mujer, á pesar de todo lo que sufre, la dice que no miente y que continuó amándola como antes y que continuará amándola siempre.

Luisa vaciló. ¿Debia creerle después de todo lo que acababa de oír? La bondad de su corazón, triunfó y estrechando la mano del joven, balbuceó:

—Si, tengo confianza en V. Mauricio. Le esperaré toda mi vida, como hasta hoy le he esperado.

Estas últimas frases aumentaron la tristeza de Mauricio, porque la situación en que se hallaba era un verdadero problema sin solución. Se levantó y partió. Entonces la joven, sollozando tristemente, penetró en su cuarto y se dejó caer en el lecho sin conocimiento. Mauricio bajó precipitadamente la escalera, y al llegar al portal, tropezó con un hombre que entraba, y al verle no pudo contener una exclamación de sorpresa. Aquel hombre era Levigier. Mauricio apenas reparó en él; pe-



LA FUNERARIA

FÉRETROS.—Desde 15 pesetas en adelante para adultos. Desde 3 pesetas en adelante para niños. Imperiales gran lujo. Capilla ardiente de 1.^o 2.^o y 3.^o clase.

PRECIO FIJO
SERVICIO PERMANENTE

Esta casa se ocupa en todo lo concerniente á este ramo, tanto en esta Capital como en el interior de la Isla. No se practique ninguna diligencia fúnebre sin dirigirse á esta casa.

Se practica diligencias de entierro por el ínfimo precio de una peseta, comprando el féretro en esta casa.

CERVEZA

'La Mano' 'Allsopp's'
ES LA MEJOR

Pídase en los principales Cafés y Establecimientos.

Único importador,
F. CAMBRELENG.

OJO, OJO

El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato. Los precios son desde 0'25 á 0'40 el litro.

Consolación, núm. 63.

Hotel Tenerife

LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarle de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO
Precios muy económicos.

SE VENDE una estantería nueva, propia para tejidos ó comestibles.

Darán razón en esta Imprenta.

Se alquila

para hombre solo, una habitación independiente, con puerta á la calle y al zaguán de la casa. Se da entrada para el escusado y proveerse de agua.

Darán razón, San Roque, 42.

Administración

de fincas rústicas y urbanas en el término de esta Capital.

Se encarga de ello persona de buenas recomendaciones. Darán razón, Pilar, 42.

Mrs. Solis

Profesora de Inglés y Español para niños y señoritas. Clase á domicilio

Labores y bordados.

Honorarios módicos.

Para más informes, calle de San Pedro Alcántara número 8. (m)

Se alquilan

los magníficos almacenes del antiguo Cuartel de Artillería, calle de San Martín, número 2.

Dará razón D. Vicente Díaz Llanos, Marina, 11. (15)

La novela

de ahora

Novelas escritas por los mejores autores. Cada tomo en folio, 30 céntimos. Se vende en la Imprenta García Cruz.

Después de dar algunos pasos con agitación por la estancia, y no sabiendo qué resolución tomar Guebriand, experimentado de nuevo los rencores que durante un momento se habían apagado en su alma, se acercó al joven y le dijo:

—¿Qué prueba, señor Fargeas, que no ha variado usted de opinión al convencerse de que yo soy un pobre diablo y que mi hija es una desdichada?

—No me calumnie usted. Amo á Luisa y la amaré toda mi vida.

—Es digna del amor de V. y la verdad es que al pronto, cuando me enteré de las relaciones que sostenía V. con ella, me indigné por el odio que sentía hacia su padre; lo cierto es que después de conocer á V. á fondo me hice la ilusión de que el hijo podría indemnizar á la hija con su cariño todas las desdichas de que el padre me ha hecho víctima á mí. Ahora bien, convencido como estoy de que V. ha amado á mi hija y no habiendo ningún motivo para cambiar de resolución ¿qué es lo que ha pasado para variar tan radicalmente las intenciones que V. abrigaba?

—Ese es el secreto que no puedo revelar.

—Miente V.—exclamó Guebriand fuera de sí.

—Mauricio, por Dios, díganos V. la verdad,—dijo Luisa suplicante.

Aquella escena era desgarradora. El joven procuraba retirarla; pero ella resistía.

—Mauricio,—añadió la joven,—yo te amo, lo sabes; también me amas, estoy segura de ello. Entonces ¿por qué separarte de mí, qué es lo que he hecho?

Mauricio sollozó:

—Esto es horrible, esto es horrible.

—Por Dios, Mauricio, la verdad.



Línea de Vapores Fruteros
DE
OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES
SALIDAS DEL MES DE ENERO

Día	Enero	el magnífico vapor	San Lucar
14	,	,	Santiago
21	,	,	Segovia

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Línea de vapores interinsulares

Servicio regular de cabotaje por los vapores *Sancho* y *San Sebastián*. De Santa Cruz de Tenerife á los puertos de la costa Norte de esta isla, Tazacorte y Sáuces (Palma) y los distintos puertos de la Gomera.

Salida de Santa Cruz de Tenerife los sábados por la noche, para regresar los Jueves al amanecer.

Para más informes dirigirse á las oficinas de
Otto Thoresen, calle de la Marina, 3.
Santa Cruz de Tenerife.

COMPANÍA TRASATLÁNTICA
(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.)

Servicio del mes de Enero de 1909

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
P. DE SATRÚSTEGUI	9	Montevideo y Buenos Aires.
		Cádiz, Barcelona y Génova.
MONTSERAT	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curacao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
M. L. VILLAVARDE	28	Santa Cruz de la Palma.
		Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVARDE	1 F.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

Sociedad anónima
de navegación trasatlántica de Barcelona

El magnífico vapor español

Puerto Rico

de 4000 toneladas llegará á Santa Cruz el día 10 de Enero de paso para Puerto Rico, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Habana con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agentes, *Elder, Dempster & Co.*
Alfonso XIII, 84.

Cia. générale Trasatlantique
Vapores correos franceses

VIAJES Á LA HABANA EN 9 DÍAS

El rápido vapor correo francés

Sain Laurent

de 7000 toneladas, saldrá de este puerto el 11 de Enero para la HABANA (directamente)

Los vapores de esta línea ofrecen á los pasajeros de tercera toda clase de comodidades. Luz eléctrica en todos los departamentos, pan fresco y vino en todas las comidas, cocineros y camareros que hablan el español y asistencia médica gratuita. Los señores pasajeros de cámara tendrán en los vapores de esta línea excepcionales comodidades, lujo y confort y magníficos paseos en las amplias y cómodas cubiertas. Para precios y otros detalles diríjase á sus consignatarios en Santa Cruz de Tenerife.

Hardisson Hermanos.

Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).

Chargeurs réunis

PARA EL HAVRE

El vapor francés

Amiral Courbet

deberá llegar á este puerto el 9 de Enero.

Admite carga.

Agentes, *Hardison Freres.*

MARJETAS DE VISITA

Con toda perfección se hacen en 15 minutos, en la IMPRENTA GARCÍA CRUZ, San José, 36.

Bonitas letras inglesas para escotillas.
Preciosos cartulinas para tarjetas de visita, para señoras.

Fondos de sillar

de cualquier clase y forma, los hace Ramón Díaz, Consolación, 46.



HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE ENERO

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Avondale Castle (v. Pal.	14
	Marathon	17
	Gaika	20
	Ruapehu	21
	Kaipara	27
	Dover Castle	27
	Goorkha	Febrero 3
Liverpool	Lombardy	8
	Myrtle Branch	20
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Durham Castle	8
	Insizwa	9
	Tintagel Castle	21
Ascension y Santa Elena		
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Tongariro	9
	Athenic	14
	Waimate	14
	Paparoa	28
Cape Town y Puertos de Australia	Moravian	25
	Miltiades	29
Hamburgo	Hans Woermann	9
	Lucie Woerman	23
	Otto Woerman	Feb. 2
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Eleonore Woermann	16
	Togo	22
Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Sebara	11
	Varios	

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresan de los miércoles á la tarde.

Admite carga y pasajeros.
Para informes, *Milner, Wolfson y C.*
Marina 3

Gran ocasión

SE ACABÓ LO IMPOSIBLE

Relojes de todas clases, Máquinas de escribir y de coser, Máquinas registradoras, Aparatos eléctricos, Fonógrafos y Cinematógrafos, Armas de todas clases, Aparatos de óptica y cirugía, Cajas de música, y todas cuantas clases de máquinas, aparatos y objetos mecánicos estén descompuestos, por dificultosos que estos sean, se componen por el Mecánico Enciclopedista

LUIS DE PUGA.

Rambla 11 de Febrero, núm. 2

Esquina á la de Pulido

PARA 1909



Otra vez los

Almanagues de pared

muy feos, se encuentran de venta en la Imprenta García Cruz, S. José, 36.

Comerciantes
Dueños de Fondas
Clases Pasivas
Caseros
Capataces.

LEED

que os interesa

Hojas printipal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.
Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.
Recibos de alquiler.
Relaciones de huéspedes.
Relaciones de jornales.
Recibos de Lotería.
Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.
Fés de vida.
Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

El Progreso

Diario republicano autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes 1'50 Ptas.
Península, trimestre 5' " "
Extranjero, semestre 12' " "

Número suelto, 10 céntimos.

Id. atrasado, 15 id.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 20 Cént.
En la segunda id. la id. id. 10 " "
En la tercera id. la id. id. 5 " "
En la cuarta id. la id. id. 3 " "

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales.

Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda. Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36

TELÉFONO NÚM. 146.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ.-SAN JOSÉ 36

Mauricio no se sentía con fuerzas para resistir; pero al mismo tiempo procuraba ahuyentar á la joven.

—No puedo, no puedo hablar,—decía sollozando.

Guebriand cogió del brazo á su hija y la obligó á alejarse de Mauricio.

—Sepárate de ese hombre. Nada existe entre los dos.

—¡Padre mío!

—Déjale: no es digno de las lágrimas que te hace verter.

Y encarándose con Mauricio:

—Yo voy á decirle ahora por qué renuncia á sus propósitos.

La actitud del cojo era tan temible que Luisa tuvo miedo.

—Padre mío, no le insulte V.—exclamó.—Observe usted á Mauricio y leará V. en su rostro que es más desdichado que nosotros.

La misma esposa de Guebriand, que nunca tomaba parte en estas escenas, para calmarle, se acercó á él y le dijo:

—¿En qué consiste que ahora tienes tanto interés en este matrimonio que antes te disgustaba?

—Tengo interés, lo tengo—exclamó Guebriand fuera de sí—¿Y sabes por qué? Porque he visto que este matrimonio era la felicidad de Luisa y yo no quiero que mi hija sea desgraciada. A pesar del odio que siento hacia el padre de ese joven, todo lo había sacrificado por la ventura de mi Luisa y si insisto es porque me voy convenciendo de que este hombre que está en nuestra presencia, ha cometido una bajeza, una infamia.

—¿Señor Guebriand!

—¡Padre mío!

—Si; una bajeza: voy á explicarlo. ¿Sabéis porque ei señor Mauricio no cumple su promesa? ¿Sabéis por qué ha desaparecido el amor que sentía hacia Luisa? ¡Oh! Es muy sencillo. Ha tenido necesidad de confesar á su padre los proyectos que abrigaba, y como era natural, el señor Fargeas se ha opuesto. Era cosa prevista. Cuantas tentativas ha hecho acerca de su padre han sido inútiles, y al fin y al cabo le habrá dicho su padre: escoje entre Guebriand y yo, entre su hija y mi fortuna; si me obedeces, continuarás disfrutando de todo el lujo y todas las riquezas. Sé que estás acostumbrado á mi desvío; no hallarás en mí más que indiferencia, tendrás que renunciar á mis bienes; jamás te pertenecerán aunque tuviera que arruinarme antes de mi muerte para que no heredases. Esto ha pasado. ¿Os explicáis ahora la conducta de este joven?

—Es horrible lo que V. dice,—murmuró Mauricio atemorizado.

—No: he puesto el dedo en la llaga: de un lado la fortuna, de otro Luisa. ¿Cómo vacilar? No: ha elegido la fortuna; eso es práctico. Tiene V. razón, señor Mauricio, y puede V. asegurar que miente el proverbio que los bienes mal adquiridos no aprovechan jamás: todo lo contrario, esos bienes son los que verdaderamente aprovechan.

—¿De modo que V. cree que sacrifico á Luisa por el dinero?

—Si.

—Con una sola palabra podría probarle á usted lo contrario.

—Hable V, por Dios,—exclamó Luisa.

—¿Acaso cree V. lo que su padre?—preguntó el joven á Luisa, profundamente emocionado.